

EL DIARIO DE MENORCA.

PUNTOS DE SUSCRICIÓN.

MALLORCA.

Imp. de D. J. Fàbregues.

EN PROVINCIAS.

Remitiendo el importe

Tienda de D. D. Orfila.

de la suscripción por me-

de D. M. Fàbregues.

dio de libranza.

PRECIOS DE SUSCRICIÓN.

Menorca 6 reales al mes.

Provincias 24 reales trimestre.

Un número suelto medio real.

ANUNCIOS Y AVISOS.

Los suscriptores á 6 reales. por linea.

Los no suscriptores 8 2

Y las repeticiones á la mitad de precio.

Los títulos, estados y viñetas, se pagaran por la

dimension que ocupen.

AMIANT.

Esta sustancia que se encuentra en pequeñas masas en el interior de ciertas rocas primitivas, tiene propiedades tan especiales, que los antiguos, seducidos por el amor hacia lo maravilloso, enriquecieron su historia con una multitud de leyendas, que dieron á esta piedra la celebridad de que ha gozado hasta nuestros días. Su testura fibrosa, su sedoso brillo, la facilidad con que se separa en filamentos finísimos, flexibles y elásticos, parecidos á los de lino y á la seda; en fin su inalterabilidad por el fuego y su incombustibilidad, la hicieron mirar como una especie de lino incombus-
tible producido por una planta de las Indias. Esta creencia, autorizada por Plinio, que llega hasta á asegurar que debe su propia incombustible al árido y ardiente clima en que se desarolla, no ha sido destruida hasta que los químicos se han ocupado del examen de estas pretendidas fibras vegetales. Han reconocido que el amianto es un mineral compuesto de varios óxidos metálicos: cal, magnesia, alumina, vidrio al ácido silícico, que constituye la esencia del pedernal.

Este mineral muy diseminado en la naturaleza, se encuentra especialmente en los Altos Alpes, en los Pirineos, en Escocia y en la parte de Saboya que se designa con el nombre de la La Tarantaise. De este último país viene el amianto de mas sedosos y largos filamentos.

Los antiguos hilaban el amianto, y hacían de él manteles, servilletas, tocas, que se echaban al fuego cuando nubias, y salían de él mas blancas que de una colada, porque todas las materias extrañas eran destruidas por el fuego, que no ocasionaba al tejido la

menor alteración. La palabra *Amianto* sigue siendo una cosa que no se puede manchar.

Los Griegos y Romanos, que incineraban los cadáveres, hacían mortajas de amianto para envolver los cuerpos de los reyes, y recojer sus cenizas libres de toda mezcla. En 1702 se halló en Roma, cerca de la puerta No via, una urna funeraria en la que había un cráneo, huesos quemados y cenizas envueltas en una tela de amianto de notables dimensiones, pues tenía 2 metros de largo por 1'60 de ancho. En el Vaticano debe existir toda vía este precioso recuerdo de las antiguas ceremonias.

Las mechas incombustibles de los antiguos eran tejidas con amianto, que según ciertos autores ardia en el aceite sin consumirse. De ahí la creencia en las lámparas perpétuas. Aldo vrando, naturalista de Bolonia, del siglo décimo sexto, aseguraba que podía ser transformado en aceite, y que ardia sin consumirse jamás. Los de más alquimistas, amigos también de lo maravilloso, llamabanle *lino vivo ó lana de salamandra* porque seguían sus extravagantes ideas, la salamandra era á prueba de fuego.

Cuando los filamentos de esta sustancia son bastante largos, suaves y flexibles, se pueden hilar fácilmente, sobre todo mezclados con algodón ó cáñamo. Tejida la tela se la arroja al fuego, que destruye el hilo vegetal, y queda el tejido de amianto, pero áspero al tacto. En Italia hace cosa de treinta años que se fabrican tejidos finísimos y hasta blondas de amianto. Se han preparado con él también cartones y papeles. Madame Perpenti, que ha resucitado esta industria, presentó, no ha muchos años, al instituto

de Francia una obra impresa sobre papel de amianto. El padre Kircher habla de un papel de amianto que arrojaba al fuego para borrar la escritura, y escribia de nuevo en él. Segun Sage, se fabrican en China hojas de un papel parecido, de 6 metros de largo, y piezas enteras de tela. Los habitantes de los Pirineos hacen bolsas y ligas, que venden á los turistas que visitan sus montañas. En Nerwinski (Siberia) se fabrican también bolsas, grandes etc.

El papel de amianto podría servir con ventaja para conservar títulos preciosos, si se hacia uso de una tinta mineral, que soportara la acción del fuego sin descomponerse. El carton preparado con esta sustancia, aunque quemado, podría ofrecer notables ventajas en varias circunstancias y especialmente en las decoraciones de teatro.

Los recientes estragos del terrible viajero del Ganges, preparan quizás una nueva era para la industria de los tejidos de amianto, pues parece que vuelve á agitarse la idea de los países civilizados de la desaparición de los cementerios y de la resurrección de la antigua costumbre de incinerar los cadáveres.

Tal es la historia de este mineral curioso, cuya naturaleza y propiedades han sido tan notablemente desfiguradas durante algunos siglos. Ella nos demuestra cuánto vale la crítica científica, ante cuyas serias investigaciones se humillan los errores, las prevenciones y la superstición. — C. (Amurdanés).

SECCIÓN DE NOTICIAS.

— De *Las Noticias del 8 de Octubre*. Coa el fin de distribuir de la ma-

nera más equitativa posible el generoso donativo que S. M. la Reina (Q. D. G.) se ha dignado hacer en favor de los pobres atacados de la epidemia que aun asfixia a varias provincias de España, el Consejo de Ministros, autorizado por S. M., ha acordado que de los 100,000 escudos destinados á tan benéfico objeto se asignen 32,000 escudos á la provincia de Madrid, 12,000 á cada una de las de Barcelona, Valencia y Sevilla; seis mil á cada una de las de Zaragoza, Teruel, Albacete y Palma; y 8,000 á la de Murcia.

— De *Las Noticias* del 10:

Estas dos últimas noches ha llegado a helar en Madrid, habiendo bajado á cero el termómetro de Reaumur en las horas de madrugada. Nada de extraño tiene, por lo tanto, que el cólera desaparezca enteramente.

— Por real orden de 9 del corriente, se establecen las instrucciones que han de observar los gobernadores civiles para anunciar en sus respectivas localidades las elecciones de Diputados á Cortes que se han de celebrar el dia 1.^o de diciembre próximo, y los insdeles á que han de sujetarse para la formación de las actas de la constitución del colegio electoral, de la formación de la mesa del primero, segundo y tercero dia de votación, del escrutinio general y de la certificación, ó sea credencial de los diputados.

— Por Real orden de 9 del actual, se ha acordado, y para que sirva de aclaración al art. 87 de la ley electoral vigente, que se consideren diputados electos aquellos que entre los que hubieren reunido la mayoría absoluta de los votos emitidos, cuenten mas de estos por el orden de mas ó menos, hasta completar el número correspondiente á la circunscripción electoral. Si resultase empate entre uno ó mas de los que hubieren obtenido la mayoría absoluta, y alguno ó algunos estuvieren fuera del número de la ley, deberá acudirse á la suerte, por analogía en lo dispuesto en el segundo párrafo del art.º 28 de la ley.

— Segun noticias de Palestina, el cólera se ha declarado con cierta intensidad en Jerusalén. El cónsul de Francia ha presto una parte de sus habitaciones á disposición de los médicos, para establecer un hospital, y Mon. Valerga, vicario apostólico, ha puesto tambien sus habitaciones al ser-

vicio de los coléricos, que son asistidos por religiosos franciscanos.

— De *La Correspondencia* del 10:

El estado de la salud pública en esta capital, sigue siendo satisfactorio. Las invasiones ocurridas en las veinticuatro horas últimas, solo ascienden á tres, y todas ellas leves.

— En toda la provincia de Madrid solo ha ocurrido anteayer un caso de cólera, clasificado de colerina por los facultativos, y no falleció ninguna persona.

— S.S. AA. RR. los duques de Montpensier, que solo aguardan para salir de Inglaterra, el vapor que debe conducirlos á Andalucía, asistieron el dia 5 del actual al solemne acto de bendición al agua la fragata blindada *Victoria*, que ha construido por cuenta de España una compañía inglesa.

— El gobierno inglés ha decidido enviar tropas a Jamaica, estando ya dispuestas á salir en aquella dirección dos fragatas de guerra. La Jamaica está dividida en tres condados. Hasta ahora la revolución no ha estallado mas que en uno de ellos, pero se teme que se extienda á los otros dos, y como la población negra es de 350,000 individuos contra 50,000 blancos, si la revolución se hace general puede tener terribles consecuencias, contra las cuales el gobierno debe tomar precauciones. La prensa inglesa atribuye á motivos fútiles la insurrección: pero las cartas de aquella isla dicen que se debe á escitaciones del extranjero.

— De *La Correspondencia* del 11:

Las noticias que hemos podido adquirir ayer respecto á la salud pública de la capital, son altamente satisfactorias.

En el hospital General, como igualmente en el de la carretera de Francia, no ha entrado de ayer á hoy á las ocho de la mañana ningun enfermo atacado del cólera. En las cárceles, establecimientos de beneficencia y colegios públicos y particulares se ha disfrutado del mismo beneficio; y por último, en el mismo periodo solo se tiene noticia de cuatro personas que han sido atacadas ligeramente del mal en los barrios del Sur.

En los pueblos de la provincia, tampoco ha ocurrido ayer ninguna invasión.

— No es cierto que el señor arzobispo de Burgos haya sido nombrado para sustituir al P. Claret en el cargo

de confesor de S. M.

— No sabemos cuántas veces será necesario repetir, para que las oposiciones se convenzan de ello, que ni el Sr. Alonso Martínez piensa abandonar á sus compañeros ni hay el menor motivo para ello. Por el contrario, existe la mas completa armonía entre los individuos del gabinete, y todas las indicaciones del Sr. Alonso Martínez respecto á economías han sido aceptadas unánimemente. Caen en su consecuencia por su base las indicaciones que hacen algunos periódicos respecto de este particular.

— En Cartagena ha desaparecido completamente la epidemia colérica. Nos alegramos de que aquella plaza se vea ya libre de la plaga que ha causado bastantes víctimas. Es probable que el domingo próximo se cante el *Te Deum* en acción de gracias por el alejamiento del mal.

— El gobernador civil de Barcelona, con fecha 8 del corriente mes ha expedido una circular manifestando que á consecuencia de la real orden de 31 de julio ultimo que han publicado los diarios de aquella capital acerca de las precauciones sanitarias que deben adoptarse para el caso de la aparición de la fiebre amarilla, los alarunistas de oficio propalaron el dia 7 la afflictiva noticia de que se habían dado algunos casos en aquella ciudad, cuya versión, dice tan celosa autoridad, es completamente falsa, pues ni en la población ni en punto alguno del litoral ha ocurrido caso alguno que justifique semejante noticia.

Florence 9. — El rey Victor Manuel parte hoy para Nápoles, donde se ha desarrollado el cólera considerablemente.

Roma 10. — *Il Giornale di Roma* del 10 asegura que no existe el cólera en el territorio pontificio; que únicamente se han declarado muy pocos casos en Corneto y en Toscanello.

Paris 10. — Halifax, 1.^o Se asegura que el gobierno del Canadá ha armado 40,000 hombres para guardar las fronteras. La insurrección de la Jamaica va siendo de cada vez mas seria; los negros cometan grandes atrocidades; se esperan refuerzos militares.

Nueva York 1.^o — En un meeting celebrado por los feñans, ha declarado el presidente que muy pronto seían armados en corso numerosos buques.

MAHON.

El comisario de guerra D. José Gabioo y Perla ha sido nombrado de real orden interventor administrativo del parque de esta ciudad.

El número 44 de la «Gaceta Industrial» contiene las materias siguientes: La enseñanza industrial en España. -- De la ley de instrucción pública en sus relaciones con las escuelas especiales. -- El motor Lenoir. -- El viento natural y artificial: conclusión. -- Buques acorazados. -- Privilegios de industria. -- Noticias generales. -- Anuncios.

Acompaña á este número una grande y magnifica dama que representa el Motor Lenoir.

PROVINCIA.

(Del *Isleño* del 9.)

El vapor correo de Barcelona que salió de esta el martes ha regresado hoy de aquél puerto por no haberse admitido tampoco á libre plática, á pesar de que ya se conocía allí la declaración de limpieza hecha por el gobierno á favor del puerto de Palma.

—En virtud de real orden recibida ayer en este gobierno de provincia han sido destituidos nueve de los concejales ausentes de esta capital durante la invasión del cólera. Es de esperar lo sean igualmente los demás que se encuentran en el mismo caso.

Tambien han sido admitidas las dimisiones que de sus cargos hicieron los señores D. Miguel Estade y Sabater, alcalde, D. José Rosich, primer teniente, y D. Ramon Mariano Ballester, segundo teniente.

(Del mismo periódico del 10.)

Las lluvias que caen á la hora que escribimos parece son la continuación de las que han reinado durante la noche, revelándose que pronto habremos entrado en una verdadera temperatura de invierno.

(Del mismo periódico del 11)

A la hora en que cerramos el presente número los habitantes de esta ciudad se disponen á concurrir al solemne Te-Deum que debe cantarse en la Santa Iglesia Catedral. Se nota un movimiento extraño despues de tantísimos días de quietud, lo cual es favorecido por un dia sereno y espléndente.

Sabemos que ayer fueron invitadas por el Sr. Alcalde todas las corporaciones civiles, militares y eclesiásticas, cuerpos científicos y demás que encierran en su seno personas notables y distinguidas, sin exceptuar aquellas que mas se han distinguido en los últimos sucesos, aunque pertenezcan á las clases más bajas de la sociedad.

En el inmediato número de *El Isleño* ocuparemos detalladamente de la sra.

ción de hoy, á la cual hemos sido tambien particularmente invitados.

(De *El Correo de Mallorca* del 11.)

Un dia claro y sereno con que ha amanecido esta mañana parecía tomar parte en la solemnidad con que el pueblo palmeño se preparaba para dar gracias al Altísimo. Algunas horas antes de la señalada todas las calles se hallaban cuajadas de gente que se dirigía hacia un mismo punto. Los ecos del bimbo resonaban por los aires á la hora indicada y las anchas y espaciosas naves de la catedral se veían ocupadas por un numeroso pueblo que sentía saltarle el pecho de gozo al considerar que aquel acto tan solemne era como el olivo de la paz entre él y su Creador; era la señal de que el Dios de las misericordias había retirado la fustigada plaga que tantas pérdidas le ocastró.

El órgano, instrumento de la liturgia, el mas á propósito para elevar los corazones á Dio, mientras las autoridades y corporaciones iban á ocupar sus puestos respectivos, preludiaba alegres y príchos hasta que S. E. I. ha pronunciado la palabra tan suspirada *Te-Deum* que la continua do una brillante y numerosa orquesta.

Lágrimas de alegría succaban por las mejillas de muchos concurretes: nuestras indicaciones no han sido de todo desatendidas, y el público ha visto con singular placer que se había invitado á las corporaciones, no tan solo oficiales que suelen ser invitadas en estos casos, sino también á las temporarias ó accidentales, que en esta época han luchado con la muerte para asistir á sus hermanos.

Las monjas de la Caridad, en aquel aire respetuoso que infunden; pero no velado por la tristeza, sino como impulsado por una fuerza invisible que precia arrancar de sus labios una sonrisa de placer y gratitud, daban gracias al Dios de las misericordias y atraían, como que son las heroínas que mas se han distinguido en la batalla, las miradas de la concurrencia que tenía fijos en ellas sus ojos.

Los empleados de los hospitales de cléricos, sin distinción de clases, ni categorías; los serenos, guardias rurales y municipales que nunca se les ve figurar en tales actos, en el de esta mañana ocupaban sus puestos respectivos.

La concurrencia ha sido tan numerosa, que solo un dia de jueves santo en el acto de entrar en el sagrado templo la procesión puede compararse con el concurso del presente.

Despues del *Te-Deum* una banda militar ha tocado varios aires, y algunas de las corporaciones han ido á sus locales respectivos, para despedirse, despues de ser arengadas y recibir de sus jefes los parabienes. Sentimos la falta de tantas personas dignas que hemos notado y nos absolvemos con sentimiento de ocuparnos de ellas.

PARA AVENIR.**OBSERVACIONES METEOROLÓGICAS.**

Días.	Barom. m.	Termom. centig.	Higr. % m.	Pluvia. mm.	Severidad
14 766	147	13°	79	4	N. flojo.

AFFICTIONS ASTRONÓMICAS DE HOY.

SOL.—Sale a las 6 horas y 44 ms. — Ponesce á las 4 h. y 43 ms.

LUNA.—Sale a las 3 h. y 50 ms. de la M — e

pone á las 3 h. y 14 ms. de la TAE 2081

BOLETIN RELIGIOSO.

Santo de hoy.

Santa Gertrudis y San Eugenio primer arzobispo de Toledo mártir.

CULTOS.

CORTE DE MARIA.—Hoy se hace la visita á Ntra. Sra. del Rosario, en la iglesia parroquial de Santa María.

Santo de mañana.

Santa Lucia de Narni y Santa Ines de Asis, vírgen.

ORDEN DE LA PLAZA

del 14 de Noviembre de 1865.

Servicio para el 15.

Gefe de di.: D. Ramon Latorre y Bordons, teniente coronel del regimiento infantería de León n.º 38.—Parada, América y León.—Hospital y pruebas, América, América.—El Teniente Coronel Sargento Mayor.—Luis Planas.

MOVIMIENTO DEL PUERTO**BUQUES DESPACHADOS.**

Para Málaga vapor francés Helene, de 154 ts., cap. Mr. Rissié, con 18 trip., 17 pas. y varios efectos.

SALIDAS.

Para Barcelona laud esp. Gertrudis, pat. Bartolomé Morató.

Para Ciudadela pailebot esp. Estrella, pat. Cristobal Salord.

AVISOS OFICIALES.**Administración de Correos de Mahon.**

Hoy miércoles se despachará correo en buque de vela por vía de Ciudadela y Aleudia, en sustitución del vapor Mahoné, que debe cubrir la línea del Menorca durante su limpieza.

Se admitirá correspondencia hasta las 4 de la tarde.

Administración de Aduanas de Mahon.

El dia 16 del presente mes se procederá á la venta en subasta, de las 62 $\frac{1}{2}$ cuarteras salvado in-

do, anunciado en los números 2127 y 2128 de este periódico, retrasado en 12 rs. cuartera. El remate tendrá lugar en los almacenes de esta Aduna, el día citado á las once de su mañana. — Mahon 13 Noviembre de 1865. — José Jofre.

El comisario de Guerra de primera clase Inspector del hospital militar de esta plaza.

HACE SABER: Que no habiendo producido remate por falta de licitadores la subasta verificada en 7 del actual para adquirir varios efectos para servicio del expresado hospital se convoca para una segunda licitación que tendrá lugar á las doce del dia 22 del presente mes en la administración de utensilios de esta plaza situada en la Miranda en cuya dependencia se halla de manifiesto el pliego de condiciones, precios límites y tipos para los efectos que han de comprarse que son los siguientes:

— 30 hotellas de vidrio.—27 vasos de id.—10 jicaras de loza.—28 orinales de id.—23 palanganas de id.—26 platos de id.—31 tazas de id.—23 jarros de id.

Las proposiciones se presentarán en pliego cerrado que contiene las cartas de pago del depósito previsto en el pliego de condiciones.

Mahon 12 de noviembre de 1865.
Francisco Barbarin.

Recaudacion de contribuciones directas.

Habiendo vencido en 5 del actual, el plazo para el pago del corriente segundo trimestre, los contribuyentes se servirán satisfacerlo dentro tercero dia, en la oficina de dicha recaudacion, que queda trasladada en la calle del Comercio número entre 16 y 18.

Secretaría General de la Universidad de Barcelona.

Cantado el Te Deum en acción de gracias por haber desaparecido el cólera de esta capital; á tenor de lo dispuesto en la Real orden de 3 de octubre, quedará abierta la matrícula del curso académico de 1865 á 1866 para todas las facultades y carrera del Notariado dependientes de esta Escuela, desde el dia 14 de noviembre, bajo las mismas bases establecidas en el anuncio publicado en 31 de agosto último.

La solemne apertura del curso se celebrará el dia 9 de diciembre próximo y las clases empezarán el 11 inmediato.

Lo que por disposición del M. I. S. Rector se pone en conocimiento del público para los efectos correspondientes.

Barcelona 30 Octubre de 1865.— José Blanxart.

LOTERIA NACIONAL.

Administración Principal núm. 1462 en Mahon.

Hoy se cierra el despacho de billetes para el sorteo que se ha de celebrar en Madrid el dia 15 del actual, cuyo prospecto es como sigue:

Constará de 12,000 billetes al precio de 60 escudos (600 reales), distribuyéndose 540,000 escudos, (270,000 pesos) en 600 premios de la manera siguiente:

Premios. Escudos.

1 de.	120.000
1 de.	60.000
1 de.	32.000
1 de.	20.000
1 de.	10.000
24 de.	48.000
36 de.	36.000
55 de.	214.000
600	540.000

Los Billetes están divididos en Décimos, que se espenderán á 6 escudos (60 reales) cada uno en esta Administración de la Renta.

Mahon 15 le noviembre de 1865.—Domingo Orfila.

ANUNCIOS.

CAUSAS ORIGINARIAS

DEL CÓLERA MORBO Y MEDIOS

DE EVITARLO.

POR D. ANDRÉS HERNANDEZ GUASCO,

Subdelegado de medicina y cirugía de esta Isla, 2.º Ayudante médico honorario del cuerpo de sanidad militar y miembro de las principales academias de medicina y cirugía del Reino.

Se suscribe en esta imprenta y en la tienda de D. Domingo Orfila á un real de vellón el ejemplar.

Se dará á luz, tan luego como el número de suscriptores alcance á satisfacer los gastos de imprenta.

PARA VENDER.

Lo están la casas número 32 de la calle de la Plana, y la número 5

de la calle del Horno.

Tratarán de las condiciones en calle de la Arraval número 1.

La casa núm. 2 de la calle de San Fernando está para vender; informarán en la calle de San Roque núm. 35.

Se vende en pública licitación la casa número 35 de la calle de la Infanta. Darán razon el Notario D. Manuel Plaza y el pregónero público.

PARA VENDER.

Lo está la casa número 51 de la calle de los Frailes.

Informarán en dicha casa.

PARA ALQUILAR.

El huertecito número 3 de la calle de S. Andrés.

Informará el Sr. Ponsell, Plaza del Príncipe.

En la calle del Arraval número 90, casa de Francisco Orfila y Sintes, hay para vender una porción de árboles frutales de toda clase, á propósito para trasplantar.

En la tienda n.º 3 de la calle del Arraval, se ha recibido un completo y variado surtido de esteras de varias clases y de superior calidad, á precios sumamente módicos.

ENSEÑANZA completa de los idiomas francés e inglés, desde las 2 de la tarde á las 10 de la noche. Calle de la Arravaleta núm. 31.

Se darán las gracias y 20 reales de gratificación á la persona que entregue en esta imprenta unos rosarios que se perdieron, días pasados, desde la calle del Castillo á la iglesia del Carmen.

En esta imprenta informarán de un jóven que desea hallar colocación en clase de criado.

Entiende algo de cocina.

Por todo lo que va sin firma — J. Hospitaler.

Director y editor responsable,
JOSE HOSPITALER.

Imp. de D. Juan Fábregues y Pascual,
calle Nueva n.º 21.